

## Gabinete

- \* Fracaso Rotundo de los "Chicos de Cambridge"
- \* Neomaxistas nos Tomaron de "Consejeros de Indias"
- \* Oportuna la Advertencia de Fernández Hurtado

Por J. A. PEREZ STUART

El asecho político de que fue objeto el secretario de Hacienda en su reciente presentación ante los diputados y su respuesta de que la expropiación de la banca ni siquiera fue discutida a nivel de gabinete, se produjeron en momentos en que ante la opinión pública nacional se revivió el papel que jugaron los brujos o "gurús" de la economía mexicana durante los últimos dos sexenios.

¿Quiénes realmente influyeron en la conducción de la economía mexicana hasta sumirla en su más profunda

crisis, la de que helaba el modelo de estabilidad y crecimiento?

La respuesta, aunque incierta entre algunos de los que se han encargado de tratar de dilucidar tan importante cuestión, parece unánime: algunos egresados o simplemente influidos por ideas difundidas en Cambridge. En esa famosa Universidad británica...

¿Fueron esos jóvenes tan influyentes los que, al tiempo que sustituían a la clase política mexicana, implantaban esquemas importados, producto de laboratorios ideológicos del extranjero, en vez de seguir la sabia receta del sistema: aplicar medidas "a la mexicana"?

¿A pesar de su fracaso evidente, padecido por todos nosotros, tienen sin embargo alguna influencia

por influir en estos momentos, o están en competencia con quienes han ido a Alemania como si ésta fuera la nueva ciudad griega de Delfos, para consultar al oráculo (Willy Brandt) y saber qué hacer, hacia dónde ir?

¿Las fuerzas nacionalistas del sistema político mexicano acaso están tratando de ser desplazadas en definitiva, ya por los de Cambridge, ya por los de la Fundación Friedrich Ebert, ambos en pugna?

Lo que sí ha quedado en claro es que la expropiación bancaria no fue una medida democrática, en tanto que no se consultó sobre el particular, además de que en las elecciones celebradas dos meses antes, en julio de 1982, había sido abiertamente rechazada por la ciudadanía. "No se discutió en el gabinete", dijo en la Cámara Jesús Silva-Herzog, en aquel entonces secretario de Hacienda. Fue un caso, para algunos, de "brujería económica".

### LOS "CAMBRIDGE BOYS" EN ACCION

En las propias páginas editoriales de EXCELSIOR, Adrián Lajous, quien no suscribió el decreto expropiatorio de la banca mexicana,

en un libro reciente, por otro lado, menciona a los señores de la Peña y Kuro a José Andrés de Oteyza y Carlos Tello, como las personas de izquierda que más influyeron en las acciones económicas implantadas por José Echeverría como por José López Portillo.

La misma tesis es mantenida por el periodista Armando Ayala Anguiano, en un libro de reciente publicación, en el que dice:

"De ribera por esas fronteras López Portillo cayó en manos de la camarilla de los Cambridge boys".

"Por ahí venían esos

del sistema de Patrón y Fernando Industrial, José Andrés de Oteyza, su secretario, Vladimir Bralovskiy y un extraordinario personal de él. Carlos Tello, quien durante los primeros once meses del sexenio los zapatillista fue secretario de Programación y Presupuesto y al año presentó una renuncia a la que dejó que tendía al desacuerdo con la política de austeridad dictada por el FMI. Tello presentó sus ideas en un libro cuyo tesis fundamental es que Echeverría no había fracasado por sus excesos estatizantes, sino al contrario, por no haber fabricado aún más bilimbiques para reforzar el "gasto social" y no haber sido más fiel al "nacionalismo" (palabra que en el lenguaje de Tello no se deriva de nación, sino de nacionalizar) y otras cuestiones por el estilo.

"Los tres principales integrantes de la camarilla estudiaron en la universidad inglesa de Cambridge, bajo profesores como el centuagenario sir Nicholas Kaldor, el indio Ajit Singh y otros neokaynesianos, partidarios de la teoría de que el gasto público, lejos de ser el principal causante de la inflación, constituye el más eficaz motor del desarrollo..."

Más lo cierto también es que este columnista, en el "Gabinete" publicado el 31 de octubre de 1982, ya había expuesto también algo sobre el particular...

### CAMBRIDGE INFLUYO EN EL SISTEMA POLITICO

En efecto, los dos primeros párrafos de nuestra columna de esa fecha eran los siguientes:

"Fue hasta el pasado domingo 24 cuando la opinión pública internacional pudo descubrir, aun antes que muchos mexicanos, la causa de la incertidumbre, la paulatina paralización industrial, la inflación, cre-

dentado el de cambio en la economía es vez de dólares y el contrato en la firma de un convenio entre este país y el Fondo Monetario Internacional; algunos economistas neomercantiles de la universidad de Cambridge nos habían tomado como "consejeros de India".

"Control estrictos sobre importaciones. Controles de divisas. Enormes déficits presupuestarios. Nacionalización de los bancos. Vastos préstamos extranjeros. Todos son parte de un radical experimento económico que se lleva a cabo en México; experimento puesto en funcionamiento por mexicanos, pero que refleja las asombrosas ideas de un grupo de economistas de la Universidad de Cambridge, decía el reportaje de Steven Ratner, publicado en la primera página de la tercera sección del The New York Times."

De esta manera, la universidad de Cambridge volvió a presentarse como objeto de los más interesantes debates. Ese centro de estudios se ha distinguido por buenos profesores. Por alumnos de reconocido talento. Pero también por catedráticos y estudiantes que han errado en forma impresionante. En la misma Gran Bretaña, dicha universidad fue objeto de especial análisis, ya que en

los años 30, algunos de sus estudiantes fueron aglutinados por los servicios soviéticos de inteligencia, a los que sirvieron proporcionándoles información cuando alcanzaron posiciones de gran influencia en el gobierno inglés. Los casos más sonados de espionaje en Europa nacieron allí.

Otro de los que también influyó en el régimen anterior, y de igual forma tuvo relación con dicha universidad, fue Nathan Warman, quien también estuvo, cerca de su alumno José Andrés de Oteyza, en la Secretaría de Patrimonio y Fomento Industrial. Un hermano de Nathan, José Warman, se encuentra en la actual Secretaría de Comercio, y es quien se ha distinguido por su oposición a que se autorice el proyecto que IBM ha presentado a las autoridades

para fabricar aquí microcomputadoras y realizar exportación de ellas por millones de dólares en cuatro años. El padre de ambos colaboró estrechamente en la operación de compra-venta de las instalaciones que adquirió en nuestro país el gobierno soviético para la edificación de su embajada en el Distrito Federal.

Al inicio de la actual administración mexicana, los importadores de estrategias se dieron un aventazo, ya que el régimen delmudridista organizó un conjunto de medidas netamente "a la mexicana" en el campo financiero que han sido reconocidas, admiradas, aplaudidas y seguidas internacionalmente. Hoy sirven de base para la renegociación de los países con problemas derivados de su elevada deuda.

Ahora del único que se sabe estuvo en Cambridge, pero no está relacionado con la economía, sino con la diplomacia, es Bernardo Sepúlveda. En reciente despacho aparecido en el The Wall Street Journal, Sergio Sarmiento escribió hace unos días que "Bernardo Sepúlveda Amor ha oquestado la política externa de México durante los últimos dos años como ministro de Relaciones Exteriores. Diplomático cortés que obtuvo un título de maestría en la Universidad de Cambridge, en los años setentas, con una tesis en la que defendía el rechazo de México a romper vínculos con la Cuba de Castro, Sepúlveda es considerado como uno de los principales arquitectos del Grupo Contadora". En 1980 era el tesorero del Centro de Estudios Filosóficos Vicente Lombardo Toledano.

Junto a aquellos que recorrieron a los "gurus" económicos de Cambridge, es-

tales los que han ido a México a la Fundación Friedrich Ebert. Precisamente en estos días se registra un escándalo en Europa con motivo de la injerencia de la Internacional Socialista en los procesos electorales de otros países. Se ha divulgado que un consorcio, Elick, entregó no únicamente dinero a

Los fundadores gubernamentales y a los gobernantes, sino incluso a partidos socialdemócratas de España y Portugal. Los propios dirigentes socialistas del gobierno de Felipe González han admitido que recibieron gran cantidad de recursos para

conducir su campaña política.

En España se ha integrado una comisión especial del parlamento encargada de esclarecer los hechos y, entre los 6 ciudadanos alemanes citados para declarar, está Dieter Konecki, representante en Madrid de la socialdemócrata Fundación Friedrich Ebert. Resulta interesante, porque precisamente Konecki ha estado en nuestro país. Estuvo como representante de la susodicha organización aquí y participó en un seminario en 1970 por Luis Sánchez Aguilar, hoy dirigente del Partido Social Demócrata.

#### PRESIONES POLITICAS Y ECONOMICAS

La actitud asumida en el área económica en el presente, de revertir el proceso populista para, mejor, coadyuvar al saneamiento de las finanzas públicas mediante un programa de ajuste financiero, cuyo sustento es el realismo económico, obviamente ha generado reacciones de disgusto entre los propugnadores de ese esquema de Cambridge.

Una de las voces más escuchadas que tiene nuestro país en el área económica, como lo es Ernesto Fernández Hurtado, ex director del Banco Central y director de Bancomer, acaba de hacer una advertencia: "No obstante que el déficit del sector público muestra una tendencia decreciente, todavía es de magnitud inflacionaria. Más aun, se sienten ya presiones que alegando sacrificios

excesivos en el sector laboral o en ciertas actividades industriales, presionan por un cambio prematuro en la política de ajuste".

Como quedó en claro en los dos sexenios anteriores, cuando se les dio cabida en algunas áreas a los de Cambridge y a los de la Fundación Friedrich Ebert, sólo unos lombardistas y los otros socialdemócratas, la oposición a los principios de la Revolución Mexicana ya no fue enderezada únicamente desde fuera, con las agrupaciones y miembros de costumbre, sino incluso dentro. Insisten, pues, a pesar de la experiencia amarga y de su desvinculación con las inclinaciones populares. Por el contrario, la línea nacionalista, fiel a los principios, ha sostenido un esquema sustentado en el sentido común y a ella sin lugar a dudas, se adhieren en forma razonada todos los sectores. Todos. Es pues de desearse que a pesar de las presiones que ejercen en lo económico - para reactivar el nekeynesianismo en base al gasto público inflacionario - o en lo político - fundamentalmente en lo que al exterior se refiere -, con posiciones que nos pueden generar enfrentamientos innecesarios a nivel internacional, se resista en bien como a la fecha, de la República

100 25 33

18 DIC. 1962

# Frentes Políticos

- ★ Sigue Siendo Hermético el Secreto Bancario
- ★ Pidió Licencia el Alcalde de Ciudad Juárez
- ★ Debe Frenarse el Crecimiento del DF: Cosío

Por GUILLERMO C. ZETINA

El secreto bancario "efectivamente sigue siendo hermético" y cuando en estricto derecho proceda, la acción de la justicia no encontrará en él un obstáculo insalvable, se afirma en el dictamen legislativo, que aprueba la iniciativa de Ley Reglamentaria del Servicio Público de Banca y Crédito, dado a conocer ayer en la Cámara de Diputados.

El dictamen resalta la protección a los intereses del público y precisa: "La banca mexicana pertenece a los mexicanos porque es el pueblo su gestor y destinatario". Los dictaminadores precisan que "confirma en su contenido el apego a los principios constitucionales, de modo tal que para cada operación, servicio o relación, el particular encuentra su apoyo de petición y en el peor de los casos, su base de acción en queja administrativa o por la vía judicial".

Se afirma que la nacionalización bancaria de 1982 ha dado paso al comienzo de una nueva etapa institucional que precisamente constituye la piedra angular sobre la que descansan las mejores concepciones de la sociedad y el desarrollo y progreso de todas las capas sociales".

Para mantener informada a la opinión pública respecto a la situación financiera de las sociedades nacionales de crédito, los comisionados de la Cámara de Diputados establecieron en el artículo 80 que sean mensuales los estados financieros y se hagan públicos.

estudiante María Auxilio González dijo que Cervantes Corona ha rebasado los límites del deber en la función pública: "este trato cercano con su pueblo lo hace grande, su sensibilidad para comprendernos lo agiganta, sus hechos lo hacen adelantarse a nuestros tiempos, y nosotros, obra suya, le reconocemos su dedicación y mística como líder de juventudes y gufa de su pueblo".

El gobernador de Zacatecas en su gira periódica por el interior del estado, además de inaugurar diversas obras asistió a reuniones de trabajo para co-

El Congreso decretó la anulación de comicios impugnados por el PRI, al considerar que se cometieron irregularidades electorales.

En Ciudad Juárez se ha acusado a Barrio Terrazas de que, en vez de hacer obra pública con los fondos municipales, los depositó en instituciones bancarias, a interés, para financiar campañas electorales del PAN. Se le ha hecho cargo, públicamente, de que en la población de Salvo cambió recientemente a un

ranchito valuado en treinta millones de pesos.

En tanto, el dirigente del PAN en Chihuahua, Guillermo Prieto Luja, calificó de "robo, injusticia y arbitrariedad" el dictamen emitido por los diputados, anulado esas elecciones. Afirmó que los diputados nunca investigaron nada y siempre estuvieron esperando órdenes para actuar. "Así, dijo, se cometió el asesinato de la democracia, confirmando, se el por qué la credibilidad en el gobierno está por los suelos", informó Alejandro Irigoyen.

## LA OPOSICION RECOGE AMARGURA

En Sonora la oposición sectaria está más preocupada por recoger amarguras que por enriquecer la actividad política y conoce la existencia de oligarquías más preocupadas

por organizar conciliabulos que por vincularse con las clases populares", aseguró el dirigente de la CNOP, Enrique Fernández Martínez, en la asamblea del sector popular que

postuló en Nogales a Rodolfo Félix Valdés, candidato al gobierno.

Agregó que apoyar esa candidatura "no es firma en blanco" sino un respaldo resuelto, "pero sujeto al interés de las mayorías y condicionado a seguir la línea, los programas y la ideología del PRI".

La convención del sector popular fue en el cine "Nogales" y asistió el propio Félix Valdés.

## A FRENAR EL DESORDEN DEL DF

El líder del PRI-DF, Guillermo Cosío Vidaurri, dijo ayer en la reunión de consulta popular de la CNOP capitalina, que "juntos tenemos que encontrar mecanismos operativos viables y eficientes para frenar el crecimiento desordenado de la ciudad, que ha traído como resultado un grave deterioro del nivel de vida ante el abatimiento de los recursos naturales, que atenta inclusive contra sus propios habitantes y propicia condiciones irracionales de existencia para las generaciones futuras".

Ante el representante del regente, el secretario de Urbanización y Ecología, Eduardo Rincón Gallardo, Cosío demandó: "Es urgente impulsar la descentralización de la vida nacional por razones de salud social". El diputado osé Perceiro López, líder del sector popular en la capital, dijo que las clases medias se pronuncian por la renovación urbana bajo los siguientes puntos básicos: reorganización política administrativa del DF; reforma urbana con espíritu de justicia social que transforme la urbe en beneficio de sus habitantes; lucha contra la especulación inmobiliaria, por medio de las atribuciones rectoras del Estado para regular el comercio de bienes raíces y el espacio urbano; creación de reservas territoriales y su protección ecológica y que se eleve a rango constitucional el derecho a un medio ambiente sano y a otras legislativas que protejan al inquilino y aseguren una vivienda digna.

## CASI, CASI TODAS...

El próximo martes, el Presidente Miguel de la Madrid recibirá al Príncipe

Alberto de Bélgica, quien hará una visita oficial a México del 8 al 13 de diciembre.

El Príncipe Alberto de Bélgica hermano del rey Balduino de Bélgica se propone estrechar las relaciones amistosas existentes entre Bélgica y México, además de ampliarlas en el terreno científico y tecnológico.

El conde Bernar de Se. recibirá al Príncipe Alberto en el aeropuerto.

El ejecutivo del Príncipe llegará al secretario de Estado de Comercio Exterior, funcionarios del ramo de comercio y representantes de federaciones financieras, económicas e industriales.

El Príncipe Alberto colocó una ofrenda floral en el Altar de la Patria el lunes y tendrá entrevistas con los secretarios de Hacienda, de Energía y Minas, de Programación y Presupuesto, de Comercio, de Comunicaciones, y con el regente de la ciudad.

## CARRILLO GAMBOA

El director de Teléfonos de México, Emilio Carrillo Gamboa, será citado a comparecer ante la comisión de Comunicaciones y Transportes de la Cámara de Diputados a petición de todos los partidos que la integran. El PDM demandará explicaciones sobre cómo funcionan las empresas filiales de Telmex; asimismo, se interrogará sobre el servicio te-

léfonico y la situación de trabajadores que podrían ser desplazados por la implantación de sistemas digitales.

Al hablar en la inauguración de la Gran Plaza, ayer ante el Presidente Miguel de la Madrid, el alcalde de Monterrey, Oscar Herrera, dijo al Primer Mandatario que "de su programa de acciones en dos años, deducimos que está usted persuadido de que si grandes son los problemas, más grande es México, más grande su voluntad de ser y de triunfar. Así, lo difícil, por medio de sus acciones, se hace fácil y lo imposible simplemente nos tomará más tiempo".

Muy decepcionados quedaron ayer en Campeche los pequeños propietarios de la CNPP, que tuvieron su

quinta asamblea estatal. Al concluir el acto, fueron a visitar al gobernador Eugenio Echeverría Castellot, en una comisión encabezada por el líder nacional, Javier Alhumada Padilla. Echeverría, ante la petición de apoyo, les dijo: "Ya no será asunto mío. Me quedan solamente ocho meses en el cargo; que el próximo tome el asunto en sus manos".

La Cámara de Diputados aprobó por unanimidad, en la sesión de ayer, el proyecto que reformó la fracción primera del artículo 20 constitucional, acerca de

que en todo juicio de orden criminal, el monto máximo de la caución al acusado no excederá del equivalente de la percepción, durante dos años, del salario mínimo general vigente en el lugar en el que se cometió el delito. El decreto fue aprobado por los diputados en pleno, 323 votos, con dispensa de segunda lectura...

En el recinto legislativo del Palacio Nacional el día 10, tendrá lugar una ceremonia conmemorativa del 128 aniversario de la discusión y aprobación del dictamen del Congreso Constituyente 1856-1857, que elevó a Tlaxcala a la calidad de entidad federativa de la República...

Juan Salgado Brito, en nombre de la diputación federal morelense, sometió ayer a consideración de la Cámara un proyecto de adición al artículo 19 de la Ley del IMSS, para eximir del pago de las cuotas obrero-patronales a los trabajadores afiliados que autoconstruyan su vivienda o que en la obra haya cooperación comunitaria. La exención se ampliaría a las obras de reparación de la vivienda obrera...

## PORTES GIL

Al festejar Radio Educación el sexagésimo aniversario de su primera transmisión, el director Hector

Morillo Cruz, hizo una reseña de lo alcanzado en el presente año, entre lo que descuellan el cambio de sus programas que, manteniendo el perfil tradicional de la estación, responden con mayor eficiencia a los fines para los cuales fue creada, así como la armonía entre autoridades y trabajadores...

El Departamento del DF organiza un acto cívico para el próximo día diez, con motivo del sexto aniversario luctuoso del Presidente Emilio Portes Gil...

El líder de la mayoría priista de la Cámara de Diputados Humberto Lugo Gil, rendirá hoy su segundo informe de labores como representante popular por el quinto distrito de Hidalgo...

En Mexicali, el delegado general del PRI, Norberto Mora Plancarte, al clausurar la reunión norte-noroeste de divulgación ideológica, dijo que la auscultación para la selección de candidatos a diputados federales se iniciará en los primeros días de enero de 1985, según declaró al corresponsal Jesús Victor Ferrer...

El ex alcalde de San Juan de los Lagos, Jalisco, Rafael Pérez de Anda, falleció ayer en un accidente automovilístico cuando regresaba de un viaje a la frontera, en el vecino estado de Zacatecas. Pérez de Anda fue alcalde en el régimen de Flavio Romero de Velasco, informó desde Guadalupe, el corresponsal Eduardo Chimealy.

El presidente del Congreso de Coahuila, Félix Campos Corona, declaró en Saltillo que la legislatura "no encubrirá irregularidades o anomalías en el manejo de los recursos públicos en Coahuila, y en el caso de encontrarlas, en la Cuenta Pública de este u otros años, actuará en consecuencia "porque no queremos por ningún motivo que este órgano legislativo sea la peora de otras faltas a la moral pública, a la moral revolucionaria y que va contra los principios". Aclaró que no se ha presentado una sola denuncia sobre malos manejos en algún ayuntamiento.

En Tlaxcala, informó el corresponsal, Rubén Dávila Fariás...

En Puebla, el gobernador Guillermo Jiménez Morales inauguró las instalaciones del nuevo centro comercial Plaza Reforma, cuya inversión asciende a 2,200 millones de pesos. Los comercios establecidos ocupan una superficie de 27,000 metros cuadrados y la inversión total fue hecha por empresarios mexicanos. Las tiendas ubicadas en el nuevo centro

comercial generarán unos 450 empleos directos y 700 indirectos. Informó el corresponsal, Alejandro C. Manjarrez...

"Aunque es muy difícil que ganemos, nuestro deber

electoral es convocar al voto", dijo el líder estatal del PPS en Campeche, Jacobo Castellanos, quien dijo que su partido si postulará candidato a la gubernatura: el diputado federal Ezequiel Rodríguez Arco, originario de Champotón...

"En un claro prelude de los fraudes electorales, robo de urnas y escamoteo de los derechos políticos de los ciudadanos, se han iniciado ya las triquiñuelas a las que recurre el gobierno para obtener triunfos espurios", dijo el comisionado del

PMT en la Comisión Estatal Electoral de Sinaloa, Jaime Palacios Barrera, al objetar la designación de cuatro comisionados insaculados. Señaló: "Su presencia en las comisiones obedece al clásico dedazo, mágico y todopoderoso", informó desde Culiacán, Mario Montijo...

En Chimal, el oficial mayor del Congreso local, Roberto Coral García, dijo que a más tardar a mediados de enero será corregido el error de escritura que hay en el mural que

adorna el corredor principal del palacio legislativo. El apellido del general Lázaro Cárdenas dice "Cadenas", informa el corresponsal Raymundo Martín Gómez...

El calendario de sesiones para el resto de diciembre en la Cámara de Diputados, establecía originalmente asuetos para los legisladores los días 23, 24, 25, 29, 30 y 31. Empero, se dice que esto no será posible y que se hará trabajar a los legisladores el mismo día 24, lo que de seguro creará problemas y quórums...

EXCELSIOR  
NOBIS IN QUA

100 2 100

## La Nueva Ley Orgánica del BM efficientará el funcionamiento de la banca: G. Jáuregui

9 DIC. 1984

por Georgina HOWARD

A dos años de la nacionalización de la banca, se logrará un mejor funcionamiento de esta institución ya en manos del Estado, no para controlar los dineros de las gentes sino para brindarles un mejor funcionamiento, afirmó Gustavo Jáuregui, secretario de Trabajo y Conflictos de la Federación Nacional de Sindicatos Bancarios —organismo creado desde hace nueve meses—. Al comentar la iniciativa de la nueva Ley Orgánica del Banco de México enviada por el presidente Miguel de la Madrid al Congreso de la Unión el lunes pasado asimismo, calificó a la citada ley de oportuna toda vez que vendrá a incrementar la confianza que el pueblo de México tiene en cuanto al buen funcionamiento de los bancos.

Entrevistado en sus oficinas, el también

secretario general del Sindicato Nacional de los Trabajadores de Banca Serfin dijo que esta iniciativa de ley fortalece el principio de economía mixta que ha venido sustentando el gobierno.

Reiteró que esta medida no pretende controlar el dinero de los ciudadanos sino de mejorar el servicio que prestan los bancos de beneficio de todos los nacionales.

Gustavo Jáuregui consideró que esto provocará, amén de la libre competencia de los bancos, sin fomentar con ello la creación de una banca paralela, que el capital de las Casas de Bolsa sea ciento por ciento del Estado.

Con ello, explicó el secretario de Trabajo y Conflictos de la FENASIB, se alentará el ahorro interno mismo que la banca podrá canalizar hacia el sector industrial para tener capacidad instalada, garantizar nuevamente la fuente de empleo y reactivar la economía del país.

EL DIA  
MEXICO, D. F.

# Indemnizó Hacienda a ex accionistas de la banca

11 DIC. 1984

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público dio a conocer hoy a través del **Diario Oficial** la indemnización correspondiente a los ex accionistas privados del Banco del Noroeste, S.A., Banco Longoria, S.A. y Banco Occidental de México, S.A., cuyo monto total asciende a mil 437 millones 852 mil pesos.

Este pago cubrirá el monto de indemnización fijado, más los intereses del primero de septiembre de 1982 al 31 de agosto de 1983, a las tasas establecidas por el Banco de México, es decir, 57.25 por ciento para personas físicas, tasa bruta promedio anual, y 54.73 por ciento tasa neta promedio anual. Para personas morales

la tasa bruta anual aplicada será del 54.73 por ciento.

El monto del capital contable ajustado al 31 de agosto de 1982 tomado como base para la indemnización del banco del Noroeste equivale a 741 millones 436 mil pesos; el correspondiente al Banco Longoria alcanza los 607 millones 583 mil pesos, mientras la suma re-

ferente al Banco Occidental de México se ubica en 88 millones 833 mil pesos.

El monto de indemnización a pagar por cada acción es de 32.32 pesos para el Banco del Noroeste; 172.08 pesos para el Banco Longoria y 16.45 pesos por acción para el Banco Occidental de México.

La dependencia subraya que con estas tres instituciones son ya 43 los bancos indemnizados, cuyo capital contable ajustado para tal efecto suma 90 mil 757 millones 990 mil pesos, cantidad que equivale al 91.5 por ciento del capital contable del sistema bancario al momento de ser nacionalizado. **(María de Jesús ESPINOSA).**

EL DIA  
MEXICO, D. R.

D. F. - 1984

Titos Largos  
14 DIC. 1984

## Banca: Sabiduría Pragmática del Estado

Por EDMUNDO DOMINGUEZ ARAGONES

Impaciencia y temor. Disgusto y consentimiento. Proyecciones a futuro advirtiendo que la banca nacionalizada será reprivatizada. Afirmaciones otorgando certificados de nacimiento a la "banca paralela"; pero, sobre todo, temor e Impaciencia.

Temor a que el país se socialice, exterminando a los emprendedores empresarios y el Estado asuma el rígido control absoluto de la economía y de la vida y los bienes de los mexicanos.

Impaciencia porque se interpreta tibieza y marcha de cangrejo a la Ley Reglamentaria del Servicio Público de Banca y Crédito, cuando sus atribuciones y ejecutorias deberían haber expresamente exterminado cualquier asomo de concesión al sector privado.

En prolongado debate, los diputados del PAN y del PDM calificaron la ley de estatizante y totalitarista, lo cual, aparentemente, debería haber complacido a los partidos cárdenos PSUM y PPS, toda vez que esas son las cargas adjetivas que la derecha le echa a cuestras.

Sin embargo, PSUM y PPS afirmaron que la ley es un instrumento para devolver el control financiero del país al sector privado y establecer una banca paralela reprivatizada, con lo cual, en apariencia, debería satisfacerse a los impugnadores de la derecha, según los cárdenos califican de reaccionarios a los panistas y pedemistas.

PRI y PST, para mediar en el debate y lograr banca múltiple no será instrumento para el control de las empresas ni para la estatización de la economía. No es objetivo del Estado imponer el control de las empresas ni para la estatización de la política económica de México se subordina a los dictados de otras latitudes; ni se ajusta al liberalismo ya superado por la historia, ni a los esquemas de absolutismo estatizante.

De entre la polvareda de disímbricas concepciones ideológicas y diferentes proyectos políticos lo que arraigó fue la sabiduría pragmática del Estado mexicano que reconoce estar inscrito en un sistema terráqueo interrelacionado, donde las economías transcurren en varias direcciones y actuando sobre realidades concretas y no en el vacío intergaláctico ni en autarquía, la tierra del ombliguismo egocéntrico y la autosuficiencia hoy imposible en más de un aspecto.

Quiénes pretenden llevar a cabo guerra santa: exterminar rojillos siniestros o los rojillos extinguir a la canalla privada, en la impaciencia por imponer sus criterios armarían violencia y frustración. Consolidar la nacionalización de la banca, sorteando los obstáculos que la realidad opone, es cuestión de plazos. Es asunto, como hoy lo hacen sabiamente los chigos, de otorgarse los plazos que la historia impone sobre la frágil y relativa permanencia en el discurrir de la existencia humana en cada generación. Es natural que todos aspiremos a ver en vida el triunfo de nuestras ideas, sin embargo.

EXCELSIOR  
MEXICO, D. F.

## Hecho consumado e irreversible, la nacionalización de la banca: Senado

● Permanente vigilancia sobre el funcionamiento del Banxico para garantizar el correcto ejercicio de los créditos y del circulante ●

20 DIC 1984 Por FIDEL SAMANIEGO  
Reportero de EL UNIVERSAL

El Senado de la República establecerá una permanente vigilancia sobre el funcionamiento del Banco de México, para garantizar el correcto ejercicio de los créditos y del circulante emitido, y evitar desviaciones o en su caso, corregirlas efectivamente.

Por otra parte, al emitir su dictamen sobre la llamada Ley Bancaria, la Cámara Alta estableció que la nacionalización de la banca es un hecho consumado e irreversible, y que hay suficientes garantías legales y voluntad nacional para lograr que el

funcionamiento de la misma no sea totalitario o especulativo, como pretenden las facciones extremas.

Y a lo largo de casi siete horas —con intermedio de 60 minutos en el que comieron todos juntos y regresaron a tiempo al salón de sesiones— entre la fuerte, veloz lectura de Mariano Palacios Alcocer y el tímido, desganado o modosito susurro de María del Carmen Márquez; a través de 219 cuartillas y 257 artículos, los integrantes de la asamblea senatorial vivieron ayer otra

pesada jornada.

Aprobaron así los 53 senadores dos de las iniciativas del paquete financiero, dieron a conocer su dictamen de otras tres del mismo, y aún se dieron tiempo para comentar, convivir y convencer. Y al final aplaudieron un breve y por ello buen discurso de Miguel Borge Martín. Y casi todos estuvieron de buen humor, así empezaron, así siguieron y así terminaron.

Empezaron con sonrisas, de quienes rodearon a Víctor Manzanilla Schaffer, y lo escucharon, celebraron los chistes que contaba en alarde de buen decir. Y la mayoría de ellos comprendió el fino humor de Hugo B. Margáin, que al unirse al grupo, tomó del brazo al yucateco, con quien debatió la semana pasada, en la tribuna, sobre las relaciones de México y Estados Unidos:

—Somos los dos un Víctor Hugo, y la semana pasada escribimos "Los Miserables" —dijo el cosmopolita Margáin.

Posteriormente, sin Miguel González Avelar —que llegó 42 minutos tarde—, se inició la sesión, se dio cuenta que en ese momento estaban 47 senadores, y Mariano Palacios Alcocer leyó el acta de la reunión anterior.

Y casi sin tomar aire, el talentoso político queretano comenzó la fatigosa tarea de leer, rápido, pero sin atropellarse, las iniciativas de Ley Bancaria, y la Ley Orgánica del Banco de México. Casi al principio de su labor, pediría que se le entregara una copia legible del documento.

Mientras, ellos y ellas, los ayer alegres legisladores buscaron con quién pasar mejor el tiempo. Así el no enfant, sí terrible Manzanilla Schaffer discutió amigable con Norberto Mora Planarte, luego, charló serio con Antonio Riva Palacio y más adelante, habló con Guillermo Mercado Romero. Y los chianecos José Patro-

cinio González Blanco y Manuel Villafuerte, en rarísima escena, compartieron escaños durante varios minutos. Y el líder salió en varias ocasiones a su despacho.

En los dictámenes de las iniciativas del paquete financiero, las comisiones tampoco hacen modificaciones, repiten las exposiciones de motivos, pero si expresan comentarios:

Así, sobre la Ley Reglamentaria del Servicio Público de Banca y Crédito, señalaron que instaurará un régimen jurídico integral del Sistema Bancario Mexicano, orientado por los principios de rectoría económica del Estado, economía mixta y planeación democrática.

Agregaron que con dicho ordenamiento, se garantiza el funcionamiento del sistema bancario y financiero, en congruencia con las condiciones que imperan en el presente, y con las disposiciones contenidas en otras iniciativas presentadas por el Ejecutivo en el presente período de sesiones.

En relación al proyecto de Ley Orgánica del Banco de México, los senadores señalaron que la Cámara Alta, "tiene el mayor interés en que no se rebasen los montos autorizados y para ello mantendremos una permanente vigilancia del correcto ejercicio de los créditos y del circulante emitido".

Dictaminaron también, que los lineamientos contenidos en esta iniciativa, junto con las del resto del paquete financiero, sentarán las bases del nuevo sistema bancario del país, propiciado por la nacionalización de la banca y las características que las instituciones correspondientes deban tener en cuenta en la actual etapa de desarrollo.

Y acerca de la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares de Crédito, afirmaron las comisiones que viene a renovar y a actualizar el funcionamiento de las mismas, y con ello a propiciar el intercambio de mercancías, el desarrollo armónico de la economía nacional y a diversificar servicios públicos de crédito con incuestionable sentido de justicia social.

**COMPARTIR PAN, SAL Y TABACO; REIR Y CASI CANTAR**

Antes de que se leyera esta última y larguísima minuta, campanita y voz de Celso Humberto se hicieron oír para pedir que se consultara a la asamblea si se convocaba la sesión, cumplidas las cuatro horas reglamentarias, y si en ese momento se declaraba un receso, para que todos ingirieran los necesarios alimentos. Por supuesto, la aclamación mental evidenciada en los rostros que se aprobó la propuesta.

Sin embargo, ayer todos juntos, ordenados y siempre contentos, se abstuvieron de ir a los restaurantes cercanos, y subieron al comedor de la casona de Xicoténcatl, a compartir pan, sal, sacarina y puros compostelanos donados por el nayarita Rigoberto Ochoa Zaragoza.

Y juntos, exultantes, suspirantes del humo fuerte, regresaron al salón, a dar cuenta de lo que faltaba de sesión. Y ante la patriarcal satisfacción de Antonio Riva Palacio, se comprobaba que estaban ahí 53 senadores.

Posteriormente, se dio segunda lectura a los dictámenes de Ley General de Instituciones de Seguros y la de Instituciones de Finanzas.

Para hablar de la segunda de ellas, subió a la tribuna Miguel Borge Martín, también sonriente, también animado:

Señaló que dicha ley, contribuirá a fortalecer y armonizar nuestro sistema de economía mixta en un campo que representa e mayor interés para el país.

Añadió que el ordenamiento representa un cambio sustancial en el sistema financiero nacional, al desvincular a las instituciones de fianzas de la banca y de los intermediarios financieros no bancarios. Se le da, así, una ubicación exacta al uso de los recursos financieros de que disponemos, para que su aprovechamiento para alcanzar ciertos propósitos, no se dé en detrimento de otros usos igualmente importantes para el país.

Finalmente, indicó el posgraduado parisiense que la reestructuración de todo el aparato financiero obedece a una perspectiva de conjunto, que comprende, como una de sus partes, la redefinición de algunos conceptos relacionados con los servicios de afianzamiento que regula la Ley Federal de Instituciones de Fianzas.

Y para concluir la sesión, se dieron a conocer los nombres de quienes acompañarán al Presidente de la República en la sesión solemnemente que en honor del general



EL UNIVERSAL/ José Hernández

**Senador por Quintana Roo Miguel Borge Martín**

Francisco J. Mugica se efectuará en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Y con afán edecanil, se designó a otros senadores más, para que en esa misma ceremonia reciban y acompañen a sus lugares a los gobernadores de Michoacán, Tlaxcala y Baja California Sur.

# La legislación de la nacionalización bancaria requería ajustes: senadores

por Jorge OCTAVIO OCHOA

La nacionalización de la banca reivindicó para el Estado el ejercicio y la responsabilidad financiera total del país; sin embargo la legislación correspondiente necesitaba ser "complementada" mediante "ajustes convenientes", reconoció ayer el pleno de la Cámara de Senadores.

En otra larga y tediosa sesión de seis horas de aletargante lectura, ese cuerpo legislativo dió entrada a cinco dictámenes del paquete financiero, con los cuales se pretende —según se dijo— "fortalecer y armonizar" el sistema de economía mixta en México.

En apoyo a una de estas iniciativas, el senador Miguel Borge Martín expresó que la nacionalización bancaria planteó la necesidad de reordenar la acción de todas las instituciones financieras, a fin de que el capital y ahorro que genera la sociedad, fuera orientado hacia la promoción del desarrollo nacional.

Por tal motivo, se pronunció en favor del proyecto de Ley Federal de Instituciones de Fianzas, ya que —aclaró— obedece a una perspectiva de conjunto para reestructuración de todo el aparato financiero del país.

De esta forma, las instituciones de fianzas ya no serán consideradas organizaciones auxiliares de crédito, dijo, y explicó:

"Al desvincular a las instituciones de fianzas de la banca y de los intermediarios financieros no bancarios, se le da una ubicación exacta al uso de los recursos financieros de que disponemos, para que su aprovechamiento no se dé en detrimento de otros usos igualmente importantes para el país".

Finalmente, los senadores aprobaron en lo general y en lo particular el proyecto que propone adiciones a la Ley General de Instituciones de Seguros, y el proyecto de Ley Federal de Instituciones de Fianzas.

## MARATONICA SESION

La sesión pública de ayer, se consumió desde las 11:20 hasta cerca de las 18:00 horas entre la monótona lectura de 169 cuartillas y el desinterés evidente de los legisladores que, la mayor

parte del tiempo se dedicaron a comentar otros asuntos, ajenos totalmente a lo que se leyó.

De esta forma, en una jornada legislativa al parecer intrascendente, se dió primera lectura a los dictámenes sobre el proyecto de Ley Reglamentaria del Servicio Público de Banca y Crédito; al de Ley Orgánica del Banco de México, y el de Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares de Crédito.

A las 11:00 horas, cuando se abrió la sesión, estaban presentes la mitad de los senadores y, hasta las 11:20 pasaron lista 48; a las 12:15 llegó el líder senatorial, Miguel González Avelar.

Entre los murmullos y las voces, a veces inaudibles y otras ininteligibles de los senadores Mariano Palacios y Carmen de Romero Aceves que dieron lectura a los tres dictámenes pasaron sin mayor trámite estas iniciativas enviadas por la Cámara de Diputados, a las que no se les hizo ningún cambio o adición.

Únicamente se precisó en el dictamen del proyecto de Ley Orgánica del Banco de México, que la Cámara de Senadores mantendrá permanente vigilancia del correcto ejercicio de los créditos y del circulante, porque tiene el mayor interés en que no se rebasan los montos autorizados.

De esta forma, explica el dictamen, será posible detectar las desviaciones que puedan presentarse, a fin de proceder a su corrección mediante la aplicación de las medidas más convenientes.

Por lo demás, los dictámenes de las comisiones respectivas de dicha Cámara, no aportaron nada nuevo a los enviados por la colegisladora. Fue, en síntesis, una sesión incolora y sin matices; con el único relieve de las senadoras Yolanda Senties, Mirna Esther Hoyos, Guadalupe Gómez Maganda y Guadalupe Rivera Marín que, entre curules —detrás de González Avelar— formaron un pequeño grupo que presumiblemente estaba organizando algo.

Finalmente, se dió a conocer las comisiones de Cortesía que asistirán a la sesión solemne y se efectuará en la Cámara de Diputados, cuando sea colocado el nombre del General Francisco J. Múgica en los muros de ese recinto.

2 DIA  
MEXICO, D. F.

D 02563

Por AURORA BERDEJO ARVIZU

22 DIC. 1984

## Reforzará la Banca la Rectoría Financiera

\* La Nacionalización se ha fortalecido: Silva H.

\* Las iniciativas Fundan un Desarrollo Autónomo

La banca nacionalizada es y seguirá siendo el eje central de la actividad financiera, afirmó ayer el secretario de Hacienda y Crédito Público, Jesús Silva Herzog, en el desayuno que el Presidente Miguel de la Madrid encabezó con motivo de la conmemoración del 90 aniversario de la Bolsa Mexicana de Valores.

Hizo hincapié en que las iniciativas de ley que el Eje-

cutivo sometió a la consideración del Congreso, representan una pauta importante para la consolidación del sistema financiero mexicano, y dijo que esta nueva legislación fortalece la nacionalización bancaria.

Silva Herzog dijo que dichas iniciativas fijan las bases para un desarrollo sectorial autónomo, técnico y eficiente, con un profundo sentido social, que permite dar respuesta oportuna y eficaz a los variados requerimientos de los diversos sectores económicos y sociales.

Esta nueva legislación, añadió, determina con precisión el concepto de ser-

vicio público de la banca y crédito, impidiendo que cualquier persona distinta a las sociedades nacionales de crédito realice actividades constitucionalmente reservadas al Estado.

El titular de Hacienda manifestó que en este contexto, el Estado ha decidido participar en la intermediación financiera no bancaria de manera directa y no por conducto de la banca en el mercado de valores, por medio de acciones bursátiles, y en seguros con diversas aseguradoras.

La nueva Ley de Socie-

dades de Inversión y las reformas a la Ley del Mercado de Valores, expuso por otra parte Silva Herzog, darán un nuevo impulso y dinamismo al mercado, fortaleciendo su orientación hacia el financiamiento del desarrollo.

El funcionario precisó que las sociedades nacionales de crédito, por su parte, tendrán un papel importante en el desarrollo del mercado bursátil, y señaló que para corregir el desequilibrio generado por el exceso en el crédito ban-

carro para la inversión industrial y comercial en el país, y poner las bases para una rápida y sostenida acumulación de capital, la estrategia financiera le da un papel preponderante al desarrollo del mercado de valores y en especial al de capitales. Señaló que las casas de bolsa, para facilitar la ofer-

ta de valores y su circulación, podrán operar no sólo con las empresas que cotizan en bolsa, sino con las que siendo inversiones rentables, todavía no tienen acceso formal al mercado.

"Este es el espíritu, de apoyo decidido a la expansión del financiamiento de largo plazo que caracteriza a las nuevas iniciativas de leyes financieras", expresó.

Silva Herzog manifestó además su seguridad de que los integrantes del mercado mexicano de valores, conscientes del compromiso que representa el ser depositarios de la confianza del público, continuarán en el camino que les marca la Constitución y las leyes que rigen su actividad, realizando esfuerzos por coadyuvar, en mayor medida, a la consecución de las grandes metas nacionales.

Dijo que a la intermediación bursátil corresponde, de manera prioritaria, establecer un eficiente mercado de valores que favorezca op-

ción reales de capitalización a la planta productiva del país, corrigiendo el desequilibrio entre el uso de recursos de pasivo y patrimoniales de las empresas.

Silva Herzog concluyó con que en esta nueva era del sistema se conjuga con el inicio de una recuperación económica del país, que fortalecerá el nacionalismo revolucionario.

El convivio se sirvió en un hotel capitalino, y acompañaron al Jefe del Ejecutivo, además de Silva Herzog, el director general del Banco de México, Miguel Mancera Aguayo; el director de Nacional Financiera, Gustavo Petricioli; el subsecretario de la banca nacionalizada, Carlos Sales Gutiérrez; el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Jorge Chapa; el presidente de la Comisión Nacional de Valores, Lorenzo Peón Escalante; el tesorero de la Bolsa y los consejeros, José Luis Rión Santiesteban, Carlos Salim Helú, Guillermo Sottill y Héctor Madro.

\* Urge Sustituir el Ahorro Externo con el Interno

\* Quince Billones Operará la BMV en 85: Madariaga

...fin de no comprometer el desarrollo futuro del país, de hoy en adelante México debe sustituir recursos provenientes del ahorro externo por un incremento de ahorro interno y por una optimización en su uso, afirmó ayer ante el Jefe del Ejecutivo el presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, José Madariaga Lomelín.

En el desayuno conmemorativo del XC aniversario de la fundación de la Bolsa, Madariaga Lomelín informó que en 1984 la institución alcanzará una operación total de más de 15 billones de pesos, y que la importancia de optimizar los rendimientos de nuestros recursos para que éstos se deterioren menos se desprende de los grandes desequilibrios económicos de los últimos años, y de lo alarmante que resulta la gran influencia que en el costo de los productos tienen los gastos financieros.

Puntualizó que el paquete legislativo sobre las instituciones financieras es una clara muestra del profundo conocimiento que el Ejecutivo ha demostrado en esta materia y de la importancia que se le da dentro del esquema general del país.

"En este conjunto de leyes y reformas —añadió— es alentador para todos el constatar que el gobierno utiliza su capacidad de autorregulación, fomenta la competencia dentro del marco de economía mixta y mantiene consistentemente el espíritu de congruencia que últimamente es manifiesto."

Sostuvo que estos hechos contribuyen a que aquellos para quienes trabaja la bolsa —por un lado los inversionistas celosos de sus ahorros y por otro las empresas vigilantes de las oportunidades— empiecen poco a poco a perder tensión unos y a ver más de cerca las nuevas inversiones los otros, de manera que en el futuro inmediato se reactivará el desarrollo.

Madariaga Lomelín señaló que la bolsa estará presente más que nunca en esta reactivación. Dijo que las autoridades financieras, con el apoyo y la apertura que han demostrado para que el mercado de valores se encuentre donde está hoy, han tenido una actitud ejemplar que ha sido un elemento de gran importancia en este avance.

Manifestó que a México le falta todavía mucho para terminar con la crisis económica, y al hacer un balance de los 90 años de existencia de la Bolsa Mexicana de Valores, sostuvo que ha logrado un mercado con un crecimiento sólido, constante y estable, respaldado en fuertes volúmenes de operación, esperándose que para 1984 tenga un crecimiento de casi 75 por ciento.

Añadió que a partir de este año la bolsa logró rebasar la banda de los 4,000 puntos, cifra récord en su historia. La operación total también de este año que sobrepasará los 15 billones de pesos, 2.4 veces más que en 1983; hecho sin precedente en el mercado de valores mexicano, destacado incluso a nivel internacional.

Madariaga Lomelín señaló que para 1985, en el marco de la nueva Ley del Mercado de Valores y de Sociedades de Inversión, la expectativa es altamente pro-

miaria y representa un extraordinario reto para el gremio bursátil, que a esta fecha cuenta con 29 casas de bolsa y 6 agentes de bolsa de personas físicas.

Destacó que a través de la presencia en 18 estados de la República, con 115 oficinas, el sistema ha captado 120,000 cuentas de inversionistas, y que el importe global de estos recursos se ha elevado a la significativa cifra de más de 1.5 billones de pesos.

La capitalización de las casas de bolsa, dijo, supera la cifra de 14,800 millones y los volúmenes de operación en los mercados de renta fija y variable, en número y en importe, también determinan ya una nueva y significativa base.

El funcionario sostuvo que las cifras anteriores evidencian que el mercado de valores ha avanzado en su consolidación e importancia, pero que aún le queda mucho camino por recorrer.

Subrayó la necesidad urgente de modernizar los instrumentos financieros, imprimiéndoles mayor flexibilidad y adaptabilidad para que cumplan con todos los requerimientos de captación y de financiamiento que nuestro país exige, y manifestó que el mercado bursátil es una pieza fundamental en el desarrollo de cualquier economía que como la nuestra mantiene los principios de libertad y de libre empresa.

EXCELSIOR  
MEXICO, D. F.